

**РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ  
В ЗЕРКАЛЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ**

**Г. С. Цветкова<sup>1</sup>, И. Г. Цветкова<sup>2</sup>**

<sup>1</sup>*Марийский государственный университет,  
Поволжский государственный технологический университет, г. Йошкар-Ола*

<sup>2</sup>*Национальный исследовательский университет «МИЭТ», г. Москва*

**THE REPUBLIC OF MARI EL  
IN THE MIRROR OF INTERNATIONAL INDICATORS**

**G. S. Tsvetkova<sup>1</sup>, I. G. Tsvetkova<sup>2</sup>**

<sup>1</sup>*Mari State University,  
Volga State University of Technology, Mari State University, Yoshkar-Ola*

<sup>2</sup>*National Research University of Electronic Technology, Moscow*

В статье показана актуальность межстранового анализа регионов России и стран мира в системе показателей внешней торговли, а также обоснован выбор теоретических платформ (пространственной экономики, компаративистики) и методов исследования (аналитический, статистический, страновой анализ). В качестве основной информационной базы были использованы данные Федеральной службы государственной статистики, International Trade Statistics 2014, Human Development Report 2014. Данная работа содержит сравнительный анализ показателей внешней торговли Республики Марий Эл с субъектами Российской Федерации, близкими по численности населения (Псковская область, Республика Карелия). В качестве международных объектов сравнения выступали Черногория и административный округ Китая – Макао. Индекс развития человека (ИРЧ) Республики Марий Эл позиционирует ее как локальную территорию глобального рынка со средним уровнем «качество жизни», что можно признать положительным результатом в международном масштабе, однако он не позволяет судить об успешности социально-экономического развития республики в сравнении с российскими регионами. Исследуемые регионы и страны мира далеки от пропорциональной внешнеторговой деятельности, что подтверждается показателем покрытия импорта товаров экспортом. Экспорт, приходящийся на одного жителя территории («экспортная производительность»), вывел в лидеры Макао – специализированный административный район Китая, значение показателя в 2014 году составило 86,16 тыс. долл., в то время как у РМЭ этот показатель равен всего 0,28 тыс. долл. на одного жителя территории. Основные результаты исследования позволили сделать вывод о невысокой привлекательности Республики Марий Эл как локального рынка мировой экономики. Для повышения эффективности внешнеэкономической деятельности РМЭ необходимо наращивать несырьевой экспорт, повышать уровень маркетинговой грамотности предприятий республики, усилить инфраструктурную поддержку внешнеэкономической деятельности со стороны институциональных единиц.

**Ключевые слова:** глобальная экономика, компаративистика, ИРЧ, внешняя торговля, межстрановой анализ

The paper represents the information about relevance of cross-country analysis of Russian regions and world countries in the system of indicators of international trade. Moreover, it shows substantiation of the choice of theoretical bases (spatial economics, comparative science) and research methods (analytic, statistic, country analysis). The data from the Federal State Statistics Service, the International Trade Statistics 2014, and the Human Development Report 2014 were used as the main information base. This work contains the comparative analysis of foreign trade indicators of the Mari El Republic with the subjects of the Russian Federation, which are similar in population (The Pskov region, the Republic of Karelia). Montenegro and the administrative district of China – Macau acted as the international objects of comparison. The Human Development Index (HDI) of the Mari El Republic positions it as a local territory of the global market with the average level of standard of living. It can be considered as a positive result on international scale, however it doesn't allow to judge success in social and economic developments of the republic in comparison with other Russian regions. The studied regions and the world countries are far from proportional international trade activity, it's confirmed by an indicator, which expresses the degree of coverage of import by export. The export per person living in that territory (“export productivity”) was brought Macau in leaders. In 2014 the indicator for Macau showed 86,16 thousand dollars, while for the Mari El Republic this indicator was only 0,28 thousand dollars per one inhabitant of the territory. The main results of the research allowed us to make up a conclusion of low appeal of the Mari El Republic as a local market of world economy. In order to increase the efficiency of international trade activity the republic has to improve non-oil export, raise marketing literacy of the local enterprises, strengthen infrastructure support of international economic activity from institutional units.

**Keywords:** global economy, comparative science, HDI, international trade, cross-country analysis